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раЗвитие аГропромышленноГо комплекса

Лауреатами конкурса стали сельскохозяй-
ственный производственный кооператив «Чер-
новской», крестьянское (фермерское) хозяйство 
«Березка», индивидуальный предприниматель 
(глава крестьянско-фермерского хозяйства) Фа-
ния Камалова. 

25 ноября в рамках празднования Дня работ-
ников сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности спикер областного парламента 
Владимир Мякуш, а также его заместители Вла-
димир Ильиных и Александр Журавлев вручили 
премию в сумме 50 тысяч рублей руководителю 
СХПК «Черновской» Владимиру Александрову. 

Кроме того, руководством областного парламен-
та были вручены две премии по 25 тысяч рублей 
для особо отличившихся работников сельхоз-
предприятий Чебаркульского района. Стоит от-
метить, что всего по области подобной премии 
удостоено 25 человек.

Несмотря на сложный выбор победителей, 
конкурсная комиссия единогласно признала СХКП 
«Черновской» одним из лидеров в развитии со-

временных энергосберегающих технологий. На 
сегодняшний день предприятие ввело в эксплуа-
тацию новый комплекс для буренок, в котором 
содержится 400 коров. Запуск нового комплекса 
дало возможность создать 75 дополнительных 
рабочих мест. Оптимальный микроклимат, со-
временная  система энергоснабжения и техноло-
гии энергосбережения, рекуперация тепла – все 
это делает «Черновской» одним из передовых 
сельскохозяйственных предприятий области.

– Этот комплекс мы построили за пять ме-
сяцев этого года, – рассказал председатель 
сельскохозяйственного производственного 
кооператива «Черновской» Владимир Николае-
вич. – По своей производительности он равен 
двум не очень развитым молочным районам 
Челябинской области. И такими шагами мы 
готовы двигаться дальше. Создан комфорт для 

животных; новые рабочие места с достойной 
заработной платой. Для сельской местности это 
очень важно, поскольку все это способствует 
стимулированию дальнейшего развития. Воз-
можность развиваться у нас появилась благода-
ря поддержке областного правительства. В этом 
году были приняты нормативные документы, 
стимулирующие нас кардинально расширять 
сельскохозяйственное производство. Мы полу-

чили субсидии на новые ското-места, поддерж-
ку производства молока (два рубля на литр), и 
ряд других социальных программ. Проанализи-
ровав ситуацию, поняли, что старые технологии 
нужно оставить в прошлом тысячелетии и идти 
вперед с новым багажом. Минимальный срок 
окупаемости всех затрат в молочном живот-
новодстве – семь с половиной лет, то есть мы 
рассчитываем, что через столько времени все 
наши инвестиционные средства к нам вернутся. 
Также сейчас уже на стадии проработки и со-
гласования находится еще ряд серьезных об-
ластных проектов.

Продолжение на стр. 2

«Преобразующие село»: 
движение вПеред

В Нагайбакском районе раньше была самая 
тяжелая экономическая ситуация. Сейчас же 
намечена тенденция к ее улучшению.

– Здесь построен птицеводческий комплекс, 
который «привязан» ко многим поселениям, 
– рассказал Михаил Юревич. – Получается, 
что каждая деревня получила птицефабрику 
с рабочими местами. Я спросил про уровень 
зарплат – 25 – 30 тысяч на тяжелых работах, 
но там, мне кажется, можно платить и больше. 
Особенно на бойне.

Михаил Юревич отметил, что к птицефабри-
кам на юге области обязательно будут подведе-
ны хорошие дороги, а в селах заасфальтируют 
хотя бы центральные улицы. Основную часть 
работ планируется выполнить в следующем 
году, когда производство выйдет на проектную 
мощность. Предполагается, что она составит 50 
тысяч тонн мяса в год. Сейчас же строительно-
монтажные работы идут на шести площадках 
из девяти. 

В этот же день Михаил Юревич посетил и 
Агаповский район. Там глава региона побывал 
на Магнитогорском птицеводческом комплек-
се компании «Ситно», производящем цельное 
мясо птицы, а также готовые полуфабрикаты.

– Комплекс существует достаточно давно, 
с 70-х годов, однако полное техническое и тех-
нологическое перевооружение прошло здесь 

всего около двух лет назад, – поделилась за-
меститель генерального директора компании 
«Ситно» Наталья Глебова. – Также два года на-
зад появилась и специальная продукция с от-
меткой «халяль». Птицу, на мясе которой потом 
ставят эту отметку, забивают по несколько иной, 
чем при обычном забое, технологии. Кстати, у 
нас «халяль» покупают не только мусульмане, 
но и жители с другим вероисповеданием. Одна 
из причин – ввиду некоторых особенно-
стей забоя такое мясо вкуснее. То, что наша 
продукция действительно очень хорошая, 
подтверждает и география поставок товара. 
Мы снабжаем не только нашу область, но 
и все территории, расположенные в не-
посредственной близости от нас, и даже 
Москву. Кроме того, на международной вы-
ставке «Астана-Халяль – 2011» мы получи-
ли шесть медалей в разных номинациях, 
одна из них – за ассортимент продукции.

Также Михаил Юревич побывал и в 
дробильно-обжиговом цехе (подразделе-
ние ОАО «ММК»). Там губернатор не только 
ознакомился с производством, но и ответил 
на вопросы рабочих. Один из них был о том, 
коснется ли Россию в целом и нашу область 
в частности очередная волна кризиса.

– Этого в нашей стране не будет, – вы-
сказал губернатор свое мнение. – Систем-
ный кризис сейчас присутствует в стра-
нах, потому что они перекредитованы. 
Развивающиеся страны стали выпускать 
то, что раньше делали развитые. Укре-

пляются позиции Китая, Индии, России. Идет 
перераспределение богатств от богатых стран 
к бедным. В Европе, по мнению ведущих 
экономистов, придется пережить «потерянное 
десятилетие». Для нашего региона наметился 
небольшой кризис сбыта на рынке черной ме-
таллургии. Но в целом бюджет области растет, 
потому что в остальных отраслях происходит 
подъем.

В итоге рабочей поездки губернатор от-
метил, что в целом за юг области он спокоен, 
но опасения вызывает Кизильский район. Тем 
не менее там, по словам Михаила Юревича, 
благоприятные погодные условия и хорошая 
земля, и этого уже достаточно для того, чтобы 
организовать какое-либо производство. 

Алиса АРЕФЬЕВА

на южном рубеже
На прошлой неделе губернатор Челя-

бинской области Михаил Юревич с рабочим 
визитом побывал в Агаповском и Нагай-
бакском районах Челябинской области.

Михаил ЮревиЧ, губернатор Челябинской 
области:

– Вспомним 98-й или 95-й год, когда и зарплаты 
низкие, и работы нет, негде работать, предприятия 
все остановились. В 99-м году работа была, а пла-
тили копейки, на которые невозможно было семью 
содержать. Мужики зарабатывали столько, что 
хватало только детям на пропитание. Сейчас мы 
живем в другом измерении, понятно куда идти, 
наша страна динамично развивается и догоняет 
многие страны, которые раньше были более раз-
виты по сравнению с нами. По итогам последнего 
десятилетия Россия вошла в десятку быстро расту-
щих стран.

Более того, скажу, что в 2020 году таким ростом 
и по тем законам, которые принимаются в нашей 
стране, то, что делает правительство страны, и 
то, что в каждом регионе делают, наша страна по 
уровню жизни догонит среднеевропейские страны, 
которым мы сейчас завидуем. Это уже не наши 
российские аналитики прогнозируют, а мировые, 
которые видят, что делается.

владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «единая россия»):

–  Не так давно по инициативе фракции «Единая Россия» в Законодательном Собрании Че-
лябинской области и заместителя председателя, председателя комитета по аграрной политике 
Владимира Ильиных было решено учредить премию Законодательного Собрания для тружеников 
села, добившихся наилучших результатов. И это не напрасно, ведь труд селян очень тяжелый, и он 
должен быть отмечен. По сути, сегодня эти люди обеспечивают продовольственную безопасность 
нашей страны. И мне очень приятно вручать эти награды. Уверен, это начало хорошей ежегодной 
традиции. Поддержка селян – одна из приоритетных задач губернатора Михаила Юревича, де-
путатов Законодательного Собрания, областного правительства. Многое сделано, но еще больше 
предстоит сделать. На днях в первом чтении был утвержден проект бюджета на 2012 – 2014 годы, 
в нем уже заложены серьезные меры поддержки села. Думаю, что при благоприятной работе 
нашей промышленности, экономики, сельского хозяйства у нас будут появляться дополнительные 
доходы, которые будут направляться на решение социальных проблем, имеющихся на селе: это и 
обустройство территорий, и ремонт дорог, и решение кадровой проблемы в системах здравоохра-
нения и образования, строительство детских садов и многое другое. 

владимир ильиНых, 
заместитель председа-
теля Законодательного 
Собрания Челябинской 
области, председатель 
комитета по аграрной 
политике (фракция «еди-
ная россия»):

– Основная цель конкурса «Преобразующие 
село» – показать отношение руководителей пе-
редовых хозяйств, то, насколько они нацелены 
на результат, на эффективность своей работы. В 
целом я очень доволен результатами конкурса. 
Кстати, мы еще не объявили о конкурсе на сле-
дующий год, а у нас уже есть 30 заявок. 

Меня как человека, отвечающего за аграр-
ную политику, очень радует, что проблемы на 
селе стали меняться. Если раньше речь шла, 
о том, что невыгодно производить молоко, 
о том, что у нас не складывается экономика, 
задерживаются зарплаты, то сегодня руково-
дители рассуждают по-другому: хочу расши-
ряться, а земель не хватает. То есть меняется 
качество вопросов. Уже нет проблем по за-
работной плате, а есть просьбы, к примеру, 
помочь с ремонтом или строительством дет-
ского сада, чтобы гарантировать закрепление 
на селе молодых специалистов. Это значит, есть 
движение вперед.

Подведены окончательные итоги 
конкурса сельскохозяйственных товаро-
производителей «Преобразующие село», 
который был организован по инициативе 
депутатов фракции «единая россия» За-
конодательного Собрания Челябинской 
области. Основная цель конкурса – отме-
тить те фермерские хозяйства, в которых 
внедрены современные технологии энер-
госбережения, стимулировать руководи-
телей сельхозпредприятий к внедрению 
подобных передовых разработок. 
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Одним из важнейших вопросов в по-
вестке очередного заседания южноураль-
ских парламентариев стал проект закона 
«Об областном бюджете на 2012 год и на 
плановый период 2013 и 2014 годов».

Стоит отметить, что в этом году впервые после 
длительного перерыва южноуральское прави-
тельство и депутаты Законодательного Собрания 
приняли решение вернуться к проектированию 
трехлетнего бюджета. 

Первый заместитель министра финансов Че-
лябинской области Антон Прыгунов, выступая 
перед депутатами, отметил, что проект областно-
го бюджета сформирован на основе умеренного 
варианта прогноза социально-экономического 
развития региона, кроме того, рассматриваемый 
проект бюджета сбалансирован по доходам и 
расходам, то есть бездефицитный.

Предполагается, что в следующем году до-
ходная и расходная части бюджета составят 84 
миллиарда рублей, в 2013 году – 91,8 миллиарда 
рублей, а в 2013 году – 100 миллиардов рублей. 

Основными источниками доходов, как и пре-
жде, остаются налог на доходы физических лиц, 
налог на прибыль, налог на имущество органи-
зации, акцизы.

Что касается расходной части проекта трех-
летнего бюджета области, то она сформирована 

на основе изменений федерального законода-
тельства по распределению расходных полно-
мочий между уровнями власти, перехода на 
новые механизмы финансирования бюджетных 
учреждений в связи с изменением их статуса и в 
целях дальнейшей реализации областной целе-
вой программы по повышению эффективности 
бюджетных расходов в Челябинской области на 
2011 – 2012 годы. Важно отметить, что, как и 
раньше, областной бюджет остается социально 
ориентированным – до 70 процентов расходов 
бюджетных средств пойдут на социальные обя-
зательства.

Общий объем расходов по таким социальным 
статьям, как образование, здравоохранение, со-
циальная политика, культура и спорт, составит 
68 процентов в 2012 году, 72,7 процента – в 2013 
году и на 2014 год запланировано 72,8 процента.

Кроме того, в проекте бюджета предусмо-
трено финансирование областных целевых про-
грамм. Только в следующем году расходы на эти 
цели составят 8,4 миллиарда рублей, несколько 
меньше запланировано на 2013 год – 7,8 мил-
лиарда, и 7,5 миллиарда рублей планируется 
потратить на целевые программы региона в 
2014 году.     

Новый проект основного финансового доку-
мента области в этом году обсуждался очень 
широко. Активное участие принимали южно-

уральцы: у каждого была возможность внести 
свои предложения при обсуждении так назы-
ваемого народного бюджета, была открыта спе-
циальная горячая линия, на которую поступило 
огромное количество предложений от жителей 
области. Не так давно в Законодательном Собра-
нии состоялись публичные слушания по проекту 
бюджета. В них приняли участие не только пред-
ставители законодательной и исполнительной 
власти, но и общественных организаций. Также 
в обсуждении бюджета участвовали все коми-
теты Законодательного Собрания Челябинской 
области.

Многие поступившие предложения и замеча-
ния жителей региона, депутатов были учтены и 
внесены в рассматриваемый проект бюджета.

Стоит отметить, что он также прошел экс-
пертизу Контрольно-счетной палаты. Председа-
тель Контрольно-счетной палаты Челябинской 
области Эдуард Тарасов, выступая перед парла-
ментариями, заметил, что его ведомство дало 
положительное заключение.

Чтобы иметь возможность еще раз обсудить 
все параметры нового бюджета, поправки и за-
мечания от депутатов, было решено принять 
законопроект «Об областном бюджете на 2012 
год и на плановый период 2013 и 2014 годов» 
в первом чтении. Но уже в середине декабря 
парламентарии вернутся к этому вопросу.

народный бюджет будет 
бездефицитным

владимир Мякуш, пред-
седатель Законодательного 
Собрания Челябинской об-
ласти, председатель коми-
тета по бюджету и налогам 
(фракция «единая россия»):  

– Один из самых сложных 
вопросов в повестке очеред-

ного заседания депутатов касался проекта 
бюджета на 2012 – 2014 годы. Не секрет, что 
он широко обсуждался и в рамках народного 
бюджета, на публичных слушаниях, рабочих 
совещаниях, заседаниях комитета по бюджету 
и налогам. Не остался в стороне ни один коми-
тет Законодательного Собрания Челябинской 
области. Пока проект бюджета принят только 
в первом чтении, чтобы иметь возможность 
получить и рассмотреть поправки от органов 
местного самоуправления, депутатов Законо-
дательного Собрания. Но уже 15 декабря мы 
снова вернемся к его обсуждению, потому что 
должны дать возможность муниципальным 
образованиям до нового года принять бюдже-
ты на своем уровне.

То, что мы сумели сформировать безде-
фицитный бюджет, несмотря на некоторую 
экономическую нестабильность во многих 
странах, говорит о том, что у нас в области 
стабильная социально-экономическая обста-
новка. Во многом благодаря усилиям, которые 
принимает губернатор Михаил Юревич: это и 
привлечение в регион инвестиций, создание 
дополнительных рабочих мест – все это поло-
жительно сказывается на нашей экономике.

Продолжение. Начало на стр. 1

Поздравляя селян с их профессиональ-
ным праздником, а также лауреатов пре-
мии областного парламента, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия») отметил, что именно Чебаркульский 
муниципальный район находится в лидерах 
по многим показателям, а труженики сель-
хозпредприятий района – в авангарде всего 
Южного Урала.

– День работников сельского хозяйства 
отмечают не только селяне, но и все жители 
Челябинской области, – заметил Владимир 
Викторович. – Челябинская область по праву 
находится в лидерах среди других российских 
регионов по развитию сельского хозяйства. 
Мы полностью обеспечиваем себя сельско-
хозяйственной продукцией, в том числе ово-
щами, картофелем, молоком, мясом. И это в 
первую очередь заслуга тех людей, которые 
трудятся в полях, на фермах. Сегодня село, 
деревня возрождаются. И это благодаря той 
последовательной политике, которая про-
водится губернатором Челябинской области 
Михаилом Юревичем, региональным пра-
вительством, депутатами Законодательного 
Собрания.

На сегодняшний день приняты серьезные 
меры поддержки села, и могу заверить, во-
просы сельского хозяйства всегда были и бу-
дут одними из приоритетных для всех орга-
нов государственной власти нашего региона. 
Нам есть, чем гордиться. Но самая главная 
наша гордость – это те людьми, которые 
работают в сельском хозяйстве. Низкий вам 
поклон за ваш нелегкий, но необходимый 
для развития Челябинской области и всей 
Российской Федерации труд. 

Спикера областного парламента полно-
стью поддержал глава Чебаркульского му-
ниципального района Александр Король, ко-
торый заметил, что крестьянин всегда был и 
будет надежной опорой, защитой и совестью 
России.

Высокие результаты возможны лишь в 
том случае, если есть любовь к своей про-

фессии. В этом уверена оператор машинного 
доения коров сельскохозяйственного коо-
ператива «Сарафаново» Тамара Николаевна 
Кирдянкина. 

Тамара Николаевна – одна из тех, кто 
удостоен премии областного парламента в 
сумме 25 тысяч рублей. В СХПК «Сарафаново» 
женщина проработала больше 30 лет, при-
шла в местный совхоз, когда ей было всего 
23 года. За прошедшее годы многое изме-
нилось, но неизменным осталось особенное 
отношение к своему труду.

– Животные, как и люди, любят ласку, – 
открыла свой секрет высоких надоев Тамара 
Николаевна. – Может, поэтому мои буренки 
и дают до шести тысяч тонн молока. Они 
ведь тоже чувствуют, как к ним относятся. 
А еще важно добросовестно относиться к 
своим обязанностям. На работу иду, как на 
праздник, и, несмотря на то, что уже на пен-

сии, уходить пока не собираюсь, здоровье 
есть, значит, буду работать. И если честно, 
премия Законодательного Собрания стала 
для меня приятной неожиданностью. Я даже 
слез радости не смогла сдержать.

Стоит отметить, что у парламентариев 
была возможность убедиться в том, что 
и СХПК «Сарафаново» тоже старается не 
отставать от своих коллег по сельскохо-
зяйственному цеху. Посетив предприятие, 
народные избранники оценили не только 
эффективность внедренных технологий 
энергосбережения, но и технологии доения 
и правильной кормораздачи. Как резуль-
тат – высокие показатели надоя. По мне-
нию вице-спикера областного парламента, 
председателя комитета по аграрной поли-
тике Владимира Ильиных, это говорит о 
том, что руководство выбрало правильное 
направление развития.

раЗвитие аГропромышленноГо комплекса

«Преобразующие село»: 
движение вПеред

Ирина ЯББАРОВА

ТрансферТы для селян
На очередном заседании депутатов Зако-

нодательного Собрания Челябинской области 
были одобрены изменения в главный финансо-
вый документ Южного урала.

По словам первого заместителя министра фи-
нансов Челябинской области Антона Прыгунова, до-
ходы и расходы областного бюджета 2011 года были 
увеличены на 1 миллиард 117,6 миллиона рублей. 
Увеличение объясняется дополнительными феде-
ральными трансфертами.

– Поступившие федеральные средства направ-
ляются строго по целевому назначению, – проком-
ментировал Антон Евгеньевич. – 298,9 миллиона 
рублей направляются на господдержку сельхозто-
варопроизводителей, 238,2 миллиона рублей – на 
обеспечение повышения заработной платы с первого 
октября 2011 года работникам бюджетной сферы. На 
реализацию мероприятий региональной программы 
модернизации здравоохранения Челябинской обла-
сти на 2011 – 2012 годы будет направлено 238 мил-
лионов рублей. Кроме того, 126,5 миллиона будет 
потрачено на обеспечение инвалидов техническими 
средствами реабилитации, на обеспечение жильем 
отдельных категорий граждан предусмотрено 93,7 
миллиона рублей.

Также дополнительные федеральные трансферты 
предполагают оказание государственной социальной 
помощи отдельным категориям граждан по оплате 
санаторно-курортного лечения и проезда на междуго-
родном транспорте к месту лечения и обратно. На эти 
цели запланировано почти 70 миллионов рублей. 17,7 
миллиона будет направлено на оказание отдельным 
категориям граждан социальной помощи по обеспе-
чению лекарствами, специализированными продук-
тами лечебного питания для детей-инвалидов.  

С учетом принятых депутатами изменений до-
ходы областного бюджета составляют 91 миллиард 
602 миллиона рублей, расходы – 101 миллиард 736 
миллионов. Дефицит по-прежнему не изменился – 
чуть более десяти миллиардов рублей.

Проект закона был принят парламентариями сра-
зу в трех чтениях.

– Радует, что часть дополнительных средств на-
правляется на поддержку сельхозпроизводителей, – 
прокомментировал спикер областного парламента, 
председатель комитета по бюджету и налогам Вла-
димир Мякуш (фракция «Единая Россия»). – Кроме 
того, определенная сумма пойдет на повышение 
заработной платы бюджетным работникам. То есть 
на все социально важные вопросы, на выполнение 
социальных обязательств.

На церемонии вручения премии «Преобразующие село». Слева направо: зампред ЗСО , 
председатель комитета по аграрной политике Владимир Ильиных (фракция «Единая 

Россия»), председатель ЗСО, руководитель депутатской фракции «Единая Россия»  
Владимир Мякуш, один из победителей конкурса «Преобразующие село» руководитель 

СХПК «Черновское» Владимир Александров, зампред ЗСО, председатель комитета  
по  социальной политике Александр Журавлев (фракция «Единая Россия»).
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Депутаты приняли Закон «О внесении измене-
ний в статью 9 и 10 Закона Челябинской области 
«О земельных отношениях».

Законопроект, внесенный депутатом Дмитрием 
Мешковым (фракция «Единая Россия»), разработан 
для совершенствования законодательства Челябин-
ской области, регулирующего порядок предоставления 
в аренду земельных участков, порядок определения 
размера арендной платы за земельные участки, на-
ходящиеся в государственной собственности Челя-
бинской области, и приведения Закона Челябинской 
области «О земельных отношениях» в соответствие с 
земельным законодательством РФ.

В частности, законопроектом устанавливается 
возможность предоставления земельных участков, 
находящихся в государственной собственности Че-
лябинской области, в аренду без проведения торгов 
(конкурсов, аукционов) не только юридическим ли-
цам и гражданам, имеющим на праве собственности, 
праве хозяйственного ведения и праве оперативного 
управления здания, строения, сооружения, располо-
женные на земельных участках, но и в других случа-
ях, предусмотренных законодательством РФ (предо-
ставление земельных участков для строительства с 
предварительным согласованием мест размещения 
объектов, в случаях, если имеется только одна заявка,  
и других). 

Для совершенствования методики определения 
размера арендной платы за земельные участки, на-
ходящиеся в государственной собственности Челябин-
ской области, законопроект устанавливает, что раз-
мер арендной платы определяется как произведение 
кадастровой стоимости земельного участка, ставки 
арендной платы и коэффициентов, устанавливаемых 
правительством Челябинской области. 

Для арендаторов, которым по решению правитель-
ства Челябинской области предоставляются льготы по 
арендной плате за земельные участки, находящиеся в 
государственной собственности Челябинской области, 
при расчете годового размера арендной платы до-

полнительно применяется коэффициент уменьшения 
суммы годовой арендной платы. 

Размеры ставок арендной платы предполагается 
установить равными максимальными ставками зе-
мельного налога:

1) 0,3% в отношении земельных участков: 
отнесенных к землям сельскохозяйственного назна- �

чения или к землям в составе зон сельскохозяйственного 
использования в населенных пунктах и используемых 
для сельскохозяйственного производства;

занятых жилищным фондом и объектами инже- �
нерной инфраструктуры жилищно-коммунального 
комплекса (за исключением доли в праве на земельный 
участок, приходящийся на объект, не относящийся к 
жилищному фонду и к объектам инженерной инфра-
структуры жилищно-коммунального комплекса) или 
предоставленных для жилищного строительства;

предоставленных для личного подсобного хозяйства,  �
садоводства, огородничества или животноводства, а 
также дачного хозяйства;

2) 1,5% в отношении прочих земельных участков. 
Усовершенствованная методика определения раз-

мера арендной платы за земельные участки, находя-
щиеся в государственной собственности Челябинской 
области, предоставит правительству региона больше 
возможностей по дифференциации размеров аренд-
ной платы в зависимости от категории земель и ви-
дов разрешенного использования, вида деятельно-
сти арендатора и социальной значимости земельных 
участков путем установления повышающих и пони-
жающих значений коэффициентов. 

Принятие законопроекта также позволит прави-
тельству Челябинской области установить льготы по 
арендной плате за землю для таких категорий арен-
даторов, как гаражно-строительные кооперативы и 
граждане, владеющие гаражами, субъекты малого и 
среднего предпринимательства и субъекты инвести-
ционной деятельности.

Законопроект рассмотрен на заседании Законода-
тельного Собрания и принят депутатами в трех чтениях.

Определен размер сТавОк аренднОй плаТы за землю, нахОдящуюся  
в гОсударсТвеннОй сОбсТвеннОсТи ЧелябинскОй ОбласТи

Законопроект, внесенный депута-
том Дмитрием Мешковым (фракция 
«Единая Россия»), разработан в связи 
с изменением кадастровой стоимости 
земель различных категорий. В нем 
учтены предложения органов местно-
го самоуправления городских округов 
и муниципальных районов Челябин-
ской области.

Муниципальными образованиями 
был проведен анализ возможных из-
менений размеров арендной платы за 
неразграниченные земли при условии 
применения новой кадастровой стои-
мости. По мнению муниципальных об-
разований, применение новой када-
стровой стоимости может привести к 
резкому экономически не обоснован-
ному увеличению или уменьшению 
арендной платы за земельные участки 
по отдельным видам использования 
земель. В большинстве муниципаль-
ных образований корректировку раз-
мера арендной платы можно будет 
произвести после принятия органа-
ми местного самоуправления новых 
значений коэффициентов в пределах, 
установленных Законом. Однако от-
дельные муниципальные образования 
(Копейск, Усть-Катав, Брединский, Кас-
линский, Сосновский, Еткульский  рай-
оны) указали на то, что действующие 
пределы коэффициентов не позволяют 
установить экономические обоснован-
ные размеры арендной платы и вышли 
с предложениями расширить пределы 
коэффициентов К1 и К2. 

Законопроект предлагает устано-
вить следующие пределы коэффициен-
та: К1 – от 0,1 до 20; К2 – от 0,5 до 10.

Кроме того, Агаповский, Верх-
неуральский, Еткульский, Катав-
Ивановский, Каслинский, Сосновский, 
Увельский районы указали на то, что 
действующая в Законе ставка аренд-
ной платы в отношении земельных 
участков, предоставленных для раз-
работки недр, в размере 0,4% при 
низком удельном показателе када-
стровой стоимости земель промыш-
ленности IV группы разрешенного 
использования даже при использо-
вании максимального значения коэф-
фициента К1 не позволяет установить 
за такие участки размер арендной 
платы, соответствующий доходности 
земельных участков. 

В соответствии с предложениями 
муниципальных образований и для 
сохранения доходов местных и област-
ного бюджетов от арендной платы за 
земельные участки, предоставленные 
для разработки недр, законопроект 
повышает ставку арендной платы в 
отношении земельных участков, пре-
доставленных для разработки недр 
(карьеров) и (или) нарушенных при 
пользовании недрами и подлежащих 
рекультивации, до 2%. При этом пред-
лагается ввести в действие данное 
повышение с 1 января 2012 года, что-
бы органы местного самоуправления 
имели возможность установить необ-
ходимые значения коэффициента К1. 

В законопроекте  также нашли от-
ражения следующие предложения 
органов местного самоуправления Че-
лябинской области: 

1) виды деятельности для коэффи-
циента К1 дополнены видами «дея-
тельность в области обращения с отхо-
дами» и «деятельность  парков отдыха 
и развлечений, пляжей»;

2) городским округам и муници-
пальным районам предоставлено право 
устанавливать значение коэффициента 
К1 для физических лиц, которым зе-
мельные участки предоставлены для 
нужд, не связанных с предпринима-
тельской деятельностью, в пределах от 
0,1 до 5;

3) категории арендаторов, для ко-
торых возможно установление зна-
чений коэффициента К3, дополнены 
следующими:

организации и индивидуальные  �
предприниматели, осуществляющие 
деятельность в области обращения с 
отходами – в отношении земельных 
участков, предоставленных им для раз-
мещения и обезвреживания отходов 
производства и потребления;

организации и индивидуальные  �
предприниматели – в отношении зе-
мельных участков, предоставленных 
им для оказания ус луг городского 
пассажирского транспорта общего поль-
зования (за исключением такси);

субъекты малого и среднего пред- �
принимательс тва  – в отношении 
земельных участков, предоставленных 
им для осуществления предпринима-
тельской деятельности;

организации и индивидуальные  �
предприниматели  – в отношении зе-
мельных участков, предоставленных 
им для эксплуатации гидротехнических 
сооружений, предназначенных для ис-
пользования водных ресурсов и предот-
вращения негативного воздействия вод 
и жидких отходов; 

4) категория арендаторов, для ко-
торой возможно установление значе-
ний коэффициента К3 «граждане – в 
отношении земельных участков, пре-
доставленных им для строительства и 
эксплуатации индивидуальных жилых 
домов», разделена на три категории:

граждане – в отношении земельных  �
участков, предоставленных им для 
строительства индивидуальных жилых 
домов в первые три года с даты предо-
ставления земельного участка;

граждане – в отношении земельных  �
участков, предоставленных им для строи-
тельства индивидуальных жилых домов 
в четвертый и последующие годы с даты 
предоставления земельного участка;

граждане – в отношении земельных  �
участков, предоставленных им для 
эксплуатации индивидуальных жилых 
домов. 

В соответствии с Основными прин-
ципами определения арендной платы 
при аренде земельных участков, на-
ходящихся в государственной или му-
ниципальной собственности, утверж-
денным постановлением Правитель-
ства РФ от 16 июля 2009 года № 582, 
законопроект устанавливает случаи, 
когда в соответствии с договором воз-
можен пересмотр арендной платы по 
требованию арендатора. 

В связи с изменением федераль-
ного законодательства законопроект 
уточняет категорию граждан, имею-
щих право на льготу по арендной пла-
те, – «инвалиды, имеющие I группу 
инвалидности, а также лица, имеющие 
II группу инвалидности, установлен-
ную до 1 января 2004 года».

Законопроект принят депутатами 
Законодательного Собрания сразу в 
трех чтениях.

О пОрядке Определения размера аренднОй плаТы

– Дмитрий Федорович, чем 
обусловлено принятие законо-
проекта «О внесении изменений 
в статью 9 и 10 Закона Челя-
бинской области «О земельных 
отношениях»?

– Эта тема возникла на осно-
вании многочисленных обращений 
граждан к депутатам Законода-
тельного Собрания, в частности к 
председателю Заксобрания Влади-
миру Мякушу (фракция «Единая 
Россия»).

Дело в том, что существует опре-
деленная несправедливость по от-
ношению к гаражно-строительным 
кооперативам, когда граждане, 
чьи гаражи находятся на областной 
земле, платят арендную плату в не-
сколько раз больше, чем те, чьи 
гаражи находятся на муниципаль-
ной земле.

Законопроект разработан с це-
лью совершенствования методики 
определения арендной платы за 
областные земли. Его принятие по-
зволит областному правительству 
иметь больше возможностей по 
дифференциации размера аренд-
ной платы путем установления по-
вышающих или понижающих ко-
эффициентов и установить льготы 

на арендную плату таким катего-
риям арендаторов, как гаражно-
строительные кооперативы, граж-
данам, владеющим гаражами, 
субъектам малого и среднего пред-
принимательства, субъектам инно-
вационной деятельности. 

– Депутаты областного 
парламента на днях одобрили 
проект закона «О внесении из-
менений в статью 1 Закона Че-
лябинской области «О порядке 
определения арендной платы, а 
также порядке, условиях и сро-
ках внесения арендной платы за 
использование земельных участ-
ков, государственная собствен-
ность на которые не разграни-
чена». В чем смысл поправок и 
с чем связана необходимость их 
принятия?

– Необходимость принятия за-
конопроекта вызвана изменением 
кадастровой стоимости земельных 
участков, что повлечет за собой из-
менения арендной платы, так как 
арендная плата рассчитывается от 
кадастровой стоимости. В некото-
рых случаях увеличение произо-
шло в десятки и даже сотни раз. 
Соответственно, это напрямую 
влияет на размер арендной платы, 

которую платит арендатор за зем-
лю. Перед принятием законопро-
екта мы опросили муниципальные 
образования и пришли к выводу, 
что внесение подобных поправок 
необходимо. Таким образом, мы, 
во-первых, расширили пределы 
коэффициентов, дав возможность 
муниципальным образованиям 
корректировать формулу и умень-
шить негативное влияние подоро-
жавшей кадастровой стоимости. То 
есть муниципалитетам будет по-
зволено, устанавливая меньший 
коэффициент, уменьшать аренд-
ную стоимость земли. А во-вторых, 
установили дополнительные кате-
гории тех, по отношению к кому эти 
коэффициенты могут быть приме-
нены. Поскольку органы местного 
самоуправления имеют полномо-
чия устанавливать коэффициент 
только по тому списку, который 
установлен законом. Для каждой 
категории могут быть установлены 
свои коэффициенты. 

Помимо этого, в законе специ-
ально оговорено, что все установ-
ленные коэффициенты должны 
быть экономически обоснованы. 

– Когда закон вступит в силу?
– Закон вступит в силу с момен-

та опубликования, за исключени-
ем одной нормы, устанавливаю-
щей новые ставки для земельных 
участков, предоставленных для 
разработки недр; она вступит в 
силу с 1 января 2012 года. Пред-
полагается, что уже до нового года 
вся основная работа муниципали-
тетами должна быть завершена. 
Сейчас кадастровая палата вносит 
новую кадастровую стоимость в 
свои реестры, идет соответствую-
щая подготовка и в муниципаль-
ных образованиях.

за разъяснениями  
приняТых закОнОпрОекТОв 
«парламенТская неделя» 
ОбраТилась к замесТиТелю 
председаТеля закОнОда-
ТельнОгО сОбрания 
ЧелябинскОй ОбласТи, 
председаТелю кОмиТеТа  
пО экОнОмиЧескОй пОлиТике  
и предпринимаТельсТву 
дмиТрию мешкОву  
(фракция «единая рОссия»).

Депутаты приняли Закон «О внесении изменений в статью 1 Закона 
Челябинской области «О порядке определения арендной платы, а так-
же порядке, условиях и сроках внесения арендной платы за использо-
вание земельных участков, государственная собственность на которые 
не разграничена».
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Депутаты Законодательного Собрания 
единогласно одобрили проект постановле-
ния «О принятии концепции государствен-
ной семейной и демографической поли-
тики в Челябинской области на период до 
2015 года».

Заместитель председателя Законодательно-
го Собрания Челябинской области, председа-
тель комитета по социальной и молодежной 
политике, культуре и спорту Александр Журав-
лев в своем докладе отметил, что в нашем ре-
гионе сложилась четкая система государствен-
ной поддержки семьи, материнства и детства. 

Она предусматривает комплексный подход к 
решению вопросов по улучшению положения 
южноуральских семей, особенно тех, в которых 
воспитываются дети, укреплению института се-
мьи и повышению ее авторитета в обществе.

В какой-то степени основой такой эффектив-
ной работы послужила ранее принятая Концеп-
ция государственной семейной и демографи-
ческой политики, которая действовала до 2010 
года.

– В рамках ее реализации депутатами За-
конодательного Собрания Челябинской области 
было принято около 20 областных законов, – 
заметил Александр Леонидович, – а также дру-

гих нормативных актов, 
которые положительно 
повлияли на положение 
семьи, улучшение демо-
графической ситуации 
в нашем регионе. Глав-
ным фактором улучше-
ния демографической 
ситуации стали меро-
приятия, направленные 
на создание благоприят-
ных условий для семей, 
имеющих детей. Реали-
зацию семейной полити-
ки смогла почувствовать 
практически каждая 
южноуральская семья. 
Например, областным 
законом о статусе и до-
полнительных мерах 
социальной поддержки 
многодетной семьи в 
Челябинской области 

были установлены льготы по оплате жилищно-
коммунальных услуг для многодетных семей. 
В соответствии с законом о бесплатном предо-
ставлении в собственность земельных участ-
ков у многодетных молодых семей появилась 
возможность бесплатно получать землю для 
строительства жилья. Кроме того, были увели-
чены пособия на ребенка, выплачиваемые из 
областного бюджета, установлены областные 
награды за материнский и родительский труд 
(знаки отличия «Материнская слава», «Семей-
ная доблесть»), увеличены размеры пособий 
приемным семьям.

Чтобы и дальше иметь возможность поддер-
живать южноуральские семьи, было принято 
решение разработать новый проект Концепции 
государственной семейной и демографической 
политики до 2015 года. Для этого была создана 

рабочая группа, которую возглавил спикер об-
ластного парламента, председатель обществен-
ного совета по семейной и демографической 
политике при Законодательном Собрании Вла-
димир Мякуш. В состав рабочей группы вошли 
областные парламентарии, представители ор-
ганов местного самоуправления, науки и обще-
ственности. Разработанный проект концепции 
широко обсуждался, были учтены все предло-
жения и замечания. 

По словам Александра Журавлева, реализа-
ция новой Концепции государственной семей-
ной и демографической политики поможет до-
биться снижения смертности, стимулировать 
рождаемость, укрепить институт материнства, 
позволит защищать права и интересы детей, 
регулировать миграционные процессы с уче-
том специфики нашего региона.

к выбору собственного будущего необ-
ходимо подходить серьезно и ответствен-
но. в этом уверены члены Общественной 
молодежной палаты при Законодательном 
Собрании Челябинской области. именно 
поэтому главный вопрос в повестке оче-
редного заседания – предстоящие 4 дека-
бря выборы в Государственную Думу.

По мнению председателя Общественной мо-
лодежной палаты Евгения Мельникова, в какой 
стране жить – выбирать каждому, на каждом 
в отдельности лежит эта непростая ответствен-
ность.

– Мы не призываем голосовать за какую-то 
конкретную партию или кандидата, – сказал Ев-
гений Мельников. – Мы призываем молодых 
людей, проживающих на Южном Урале, прийти 
на выборы, чтобы выполнить свой гражданский 
долг. Ведь от каждого отдельного голоса зависит 
будущее нашей страны, а значит, нам его вы-
бирать.

К молодым парламентариям обратилась 
председатель избирательной комиссии Челябин-
ской области Ирина Старостина, которая также 
отметила, что каждый сам волен принимать ре-
шение, кому отдавать свой избирательный голос. 
Главное – нужно понимать: важен каждый голос 
в отдельности.

– Выбор делает избиратель, и никакие фаль-
сификации невозможны, – заверила членов 
ОМП Ирина Аркадьевна. – На каждом избира-
тельном участке будут работать наблюдатели, 
которые в случае каких-либо нарушений вправе 
сделать замечание члену избирательной комис-
сии и составить соответствующую жалобу. 

Руководителя областного избиркома под-
держал председатель Общественной палаты 
Челябинской области Вячеслав Скворцов. Он 
заметил, что сейчас очень большое внима-
ние уделяется избирательному процессу, в том 
числе обучению наблюдателей, для того чтобы 
не допустить обвинений в фальсификациях. 
Вячеслав Николаевич акцентировал внима-
ние на том, что в настоящее время власть 
как никогда настроена на диалог с простыми 

гражданами, а особенно на сотрудничество с 
молодежью.

– Сегодня власть слышит общество, слы-
шит каждый голос, особенно большое внима-
ние уделяется молодежи. Это объясняется тем, 
что именно молодым людям строить будущую 
Россию, совершенствовать наше общество. 
Могу заверить, что Общественная палата об-
ласти и впредь будет активно сотрудничать с 
молодежью, помогать. Мы открыты для диа-
лога, охотно готовы обсуждать любые ваши 
идеи и предложения. Но выбрать будущее вы 
можете только самостоятельным решением.

Стоит отметить, на предстоящих выборах 
в числе наблюдателей будет немало предста-
вителей молодежи. Уже порядка полусотни 
человек изъявили желание принять участие 
в работе избирательных комиссий в качестве 
наблюдателей.

– Уже разработана программа, в которой 
определены основные действия обществен-
ного наблюдателя, – пояснил Евгений Мель-
ников. – С ребятами проведены беседы. Такая 
подготовка позволит при любой ситуации вести 
себя грамотно, правильно реагировать на про-
исходящее.

Кроме того, участники заседания обсудили 
работу комиссии по законодательству и право-
вым вопросам. Как рассказал ее председатель 
Евгений Никулочкин, за последнее время про-
делана огромная работа по выявлению целого 
ряда нарушений. К примеру, члены комиссии 
подготовили целую подборку о незаконной 
работе подпольных игровых залов и казино. 
За два месяца было выявлено более 30 по-
добных точек. Вся информация была передана 
правоохранительным органам. 

Активно члены комиссии помогают южноу-
ральцам в решении различных проблем. Для 
этого организован специальный прием граж-
дан. 

Кстати, прием жителей проводит и пред-
седатель молодежной палаты Евгений Мель-
ников. По его словам, с просьбой о помощи 
обращаются и пенсионеры, и молодые семьи.

– Работа по приему граждан у нас ведет-

ся уже около полугода, – прокомментировал 
руководитель ОМП. – За это время удалось 
помочь в решении многих проблем: ЖКХ, оче-
редей в детские сады, незаконной застройки. 
Ребята, которые ведут приемы, юридически 
подкованы, практически у всех есть опыт уча-
стия в судебных процессах, они всегда помогут 
грамотно составить жалобу или обращение. 

Примерно процентов 80 обращений удается 
решить положительно. Наша задача – обратить 
внимание на существующую проблему. Если 
мы понимаем, что законодательство на нашей 
стороне, то боремся до последнего.

Также на очередном заседании молодые 
парламентарии утвердили решение о создании 
совета сторонников Общественной молодеж-
ной палаты. Свою работу новая обществен-
ная структура уже начала, вступить в ряды 
сторонников могут молодые люди от 16 до 
35 лет. По словам Евгения Мельникова, совет 
сторонников станет неплохой площадкой для 
самореализации молодых людей, их идей и 
проектов. 

КонцеПция семьи

Александр ЖурАвлев, заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, культуре 
и спорту (фракция «единая россия»):

– По сути Концепция государственной семейной 
и демографической политики базовая, она дает 
ориентиры органам власти, в каком направле-

нии двигаться. Прежняя концепция дала хорошие положительные 
результаты: у нас снизились показатели смертности, увеличилась 
рождаемость. Концепция способствует повышению авторитета се-
мьи, особенно той, в которой воспитываются дети. Поэтому, работая 
над новой концепцией, мы учли уже имеющиеся положительные 
результаты и заложили новые положения. 

Стоит отметить, что концепция – это рамочный документ, уверен, 
что в рамках ее реализации появится немало нужных законопроектов. 

Кстати, уже принято решение о том, что у нас в области будет вы-
плачиваться южноуральский семейный капитал тем, кто решился на 
рождение третьего и более детей. Правительством этот вопрос уже 
был рассмотрен и одобрен. Сумма, которая будет выплачиваться, 
составляет 50 тысяч рублей.

молодежный парламентариЗм

Право выбора

Ирина ЯББАРОВА

личный прием граждан председа-
телем Общественной молодежной па-
латы при Законодательном Собрании 
Челябинской области евгением Мель-
никовым проводится каждую пятни-
цу с двух до четырех. Обязательна 
предварительная запись по телефону 
8-908-062-1005.
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кадетское движение

интерьер центральной клинической 
больницы города коркино постепенно 
преображается. На днях после капиталь-
ного ремонта здесь были сданы две пала-
ты в хирургическом корпусе.

Стоит отметить, что с инициативой о приведе-
нии в порядок местной больницы к коркинским 
предпринимателям и народным избранникам 
обратился глава Коркинского муниципального 
района Геннадий Усенко. Идея была поддержа-
на. Одним из первых откликнулся депутат За-
конодательного Собрания Челябинской области 
Сергей Кравчук (фракция «Единая Россия»).

Сергей Владимирович взял на себя обя-
зательство помочь с ремонтом двух палат. 
Ремонтные работы начались в октябре, а в 
середине ноября обновленные палаты приняли 
первых пациентов.

В палатах заменены окна, отремонтиро-
ваны стены, потолок, пол. Также установлена 
новая современная мебель, для комфортного 
лечения пациентов было решено каждую па-
лату оборудовать телевизором, DVD и холо-
дильником.

– Нерешенные проблемы в больнице еще 
есть, но мы потихоньку с ними справляемся. 
Уже сделано немало, – рассказала главный 
врач МУЗ ЦКБ города Коркино Виктория Пан-
ченко. – Обновился фасад хирургического 
корпуса, отремонтировано 11 палат, каждая 
оборудована холодильником, телевизором, 
тумбочками. В общем, есть все, что нужно 
для комфорта наших пациентов. И надо от-
метить, что такому уюту радуются не только 
те, кто находится у нас на лечении, но и 
весь медицинский персонал, ведь работать 
в современных и комфортных условиях куда 
приятнее.

По словам Виктории Владимировны, ре-
монтных работ больничные стены не видели 

с 1970-х годов. Кроме 
хирургии не помеша-
ло бы обновить еще 
несколько корпусов 
ЦКБ: терапевтиче-
ский, акушерства и 
гинекологии. Открыт 
пока вопрос с приоб-
ретением оборудо-
вания. Но в том, что 
постепенно и эти во-
просы будут решены, 
сомнений нет.

Депутат областно-
го парламента Сергей 
Кравчук уверен: об-
щими усилиями мож-

но справиться со многими проблемами.
– После обращения главы района Геннадия 

Николаевича Усенко и местные предприни-
матели, и депутаты с радостью откликнулись 
помочь. Уже отремонтировано несколько па-
лат, на очереди еще две, – заметил Сергей 
Владимирович. – Осталось лишь внести по-
следние штрихи: украсить стены красивыми 
картинами, чтобы сделать палаты еще уютнее. 
Думаю, в будущем также общими усилиями 
мы приведем в порядок отделение гнойной 
хирургии, урологии.

Депутат обращается к детским художествен-
ным школам с предложением пожертвовать 
работы юных художников. Все работы будут 
оформлены в багет и обязательно украсят сте-
ны коркинской ЦКБ.

Идею оживить больничные стены кар-
тинами главврач районной ЦКБ с радостью 
поддержала. Виктория Панченко уверена, что 
искусство тоже может лечить – создавать по-
ложительное настроение пациентов, а значит, 
способствовать быстрому выздоровлению.

Кстати, сами пациенты тоже согласны с тем, 
что лечение с комфортом имеет больший по-
ложительный эффект.

– Когда только вошла в палату, приятно уди-
вилась, – призналась пациентка коркинской 
больницы Нина Николаевна Аборина. – Раньше 
здесь были обшарпанные стены, старенькая ме-
бель, а ремонт не проводился несколько деся-
тилетий. В одной палате по шесть, а иногда по 
восемь человек лежали. А теперь глаз радуется: 
все сделано очень аккуратно, установлена со-
временная и очень удобная мебель, в палате 
максимум по четыре человека. Думаю, в таких 
условиях я быстро пойду на поправку. Спасибо 
огромное и главе района Геннадию Николаевичу 
Усенко, и депутату Законодательного Собрания 
Сергею Владимировичу Кравчуку за неравно-
душие и заботу. 

Для школы № 36, что в Калинин-
ском районе Челябинска, 25-летний 
юбилей – повод о многом рассказать, 
похвастать вполне заслуженными на-
градами. 

В школе не первый год действуют 
кадетские классы. На сегодняшний 
день их шесть. Мальчишки и девчон-

ки получают военно-патриотическое 
воспитание, обучаются военному ис-
кусству, а также постигают изящные 
науки: танцы, пение, декламацию 
стихов. И уж тем более не могли 
юные военные остаться в стороне от 
празднования юбилея родной шко-
лы, который не так давно отмечался в 

Челябинском областном театре кукол 
имени Вольховского. На празднич-
ном вечере ребята продемонстриро-
вали свое танцевальное мастерство, 
посвятив ветеранам школы велико-
лепный вальс.

Какой день рождения без особых 
гостей – верных и преданных друзей? 
А таких у 36-й немало: педагогиче-
ский коллектив школьников поздра-
вили Азербайджанский культурный 
центр «Озан», совет ветеранов Ка-
лининского района, пожарная часть  
№ 3 «3-й отряд Федеральной проти-
вопожарной службы по Челябинской 
области», депутаты городской Думы и 
Законодательного Собрания из фрак-
ции «Единая Россия». 

Кстати, с депутатом областно-
го парламента Николаем Яновым 
(фракция «Единая Россия») школа 
дружит давно. Николай Иванович 
всегда почетный гость на всех зна-
чимых школьных мероприятиях: по-
священии в кадеты, в День Победы,  
1 Сентября, в День пожилого чело-

века и на многих других. А чтобы 
все школьные события были по-
настоящему праздничными, яркими 
и запоминающимися и проходили на 
самом высоком уровне, Николай Янов 
помог приобрести профессиональное 
звуковое оборудование.

– Несмотря на то что история 
школы насчитывает всего лишь 25 
лет, школа уже имеет замечатель-
ные традиции и много друзей, – от-
метил Николай Иванович, поздрав-
ляя учителей и ребят со школьным 
юбилеем. – Есть такие школы, ко-
торым хочется помогать, потому что 

есть уверенность: каждый рубль бу-
дет потрачен не напрасно, с умом. В 
эту школу всегда идешь по первому 
зову. Здесь особая атмосфера добра 
и понимания.

Депутат от всей души пожелал 
школе процветания, а педагогам и 
ребятам – новых творческих побед. 
Кроме того, Николай Иванович вручил 
благодарственные письма областного 
парламента лучшим учителям шко-
лы. Особо отметил заслуги директора 
школы Маргариты Меньшениной, 
которая уделяет большое внимание 
развитию кадетского движения. 

в больницы Приходит Комфорт 

юбилей на 25
Юбилей – праздник особенный. именно в юбилейный день рож-

дения хочется оглянуться назад, подвести промежуточные итоги, 
вдвойне порадоваться победам, задуматься о планах на будущее.

владимир мякуш: «Труженики Тыла дОсТОйны льгОТ»
Депутаты ЗСО обратились в Госдуму с 

просьбой приравнять статус тружеников 
тыла к статусу ветеранов великой Отече-
ственной войны. По мнению южноуральских 
парламентариев, это было бы справедливо.

Пересмотреть льготы народных избранни-
ков попросили жители области, которые в годы 
войны были участниками трудового фронта. 

– Предложение уже оформили как законода-
тельную инициативу и направили в Государствен-
ную Думу, – рассказал председатель Заксобрания 
Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия»). 

Кроме этого депутаты поддержали и дру-
гое предложение  – о присвоении почетного 
звания «Город трудовой славы» Челябинску и 
Магнитогорску. Об этом народных избранников 
попросили участники форума тружеников тыла 
Уральского федерального округа, который со-
стоялся этой осенью. И хотя несколько лет назад 
по этому поводу в Госдуму уже обращались, 

есть надежда, что на этот раз все получит-
ся. Дмитрий Медведев идею об учреждении в 
стране звания «Город-герой трудовой славы» 
в целом поддержал. Танкоград – так когда-то 
назывался Челябинск – его достоин.

кОнкурс юных предпринимаТелей 
в Законодательном Собрании состоя-

лось награждение победителей конкурса 
«Юный предприниматель» – учеников 
школ курчатовского района Челябинска.

Конкурс, стартовавший 9 ноября, проводил-
ся Законодательным Собранием, АНО «Моло-
дежная школа предпринимательства» и управ-
лением образования Курчатовского района в 
целях развития предпринимательских качеств 
подрастающего поколения, повышения творче-
ской инициативы молодежи.

Школьники доказали, что и в юном возрасте 
можно разрабатывать настоящие предпринима-
тельские проекты. И пусть ребята станут пред-
принимателями только в будущем, но уже сейчас 
участники показали, что у них есть перспективы 
развития и построения карьерного пути.

Образовательная программа конкурса отно-
сится к активным формам обучения и позволяет 
уже в школьном возрасте дать ориентиры успеш-
ного поведения, предоставить возможность на 
практике познакомиться с моделью рынка, по-
пробовать себя в роли молодого предпринима-
теля. Курс строится на основании максимального 
использования практических форм обучения 
(ролевые и деловые игры, решение кейсов, соз-
дание презентаций, мастер-классы). Одна из осо-
бенностей курса – «История успеха» от действую-
щих молодых предпринимателей Челябинской 
области, которые с удовольствием поделились 
своим опытом открытия бизнеса, рассказали о 
своих, пусть и небольших, победах.

Обучение по программе продолжалось две 
недели, после чего участникам предстояло 

финальное мероприятие – защита проектов с 
презентацией своих бизнес-идей экспертному 
совету. В числе экспертов – представители За-
конодательного Собрания, минэкономразвития, 
АНО «Молодежная школа предприниматель-
ства», действующие предприниматели.

По итогам защиты были определены по-
бедители в различных номинациях: «Перспек-
тива», «Креативность», «Реалистичность», «Ак-
туальность», «Инновационность», «Социальная 
значимость», «Приз зрительских симпатий». 

Победители конкурса:
Елизавета Хрустикова, гимназия № 93 (проект  �

«Модульный молочный завод»); 
Валерия Семенова, Олеся Остапец, школа   �

№ 41 (проект FANtan);
Иван Бутаков,  гимназия № 26 (проект  �

Podarok);
Алена Пономарева, Юлия Фролова, Арина  �

Чуканова, гимназия № 26 (проект детского 
агентства);

Анастасия Ковнер, Полина Гузевич, гимназия  �
№ 93 (проект «Искусственный остров»);

Иван Паршуков, гимназия № 26 (проект  �
«Компьютерная помощь жителям города Челя-
бинска»);

Анастасия Фирсова, Анна Овечкина, лицей   �
№ 35 (проект ландшафтного агентства).

Победители награждены дипломами и цен-
ными подарками. Всем учреждениям среднего 
образования, участвовавшим в конкурсе, вру-
чены благодарственные письма Законодатель-
ного Собрания.
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На этой неделе глава региона 

Михаил Юревич побывал в Ашин-
ском районе – посетил небольшое 
предприятие «ЭкоПласт», на котором 
делают пластиковые отделочные па-
нели, осмотрел листопрокатный цех 
№ 1 Ашинского металлургического 
завода и встретился с коллективом 
предприятия. Послушать губернато-
ра и задать ему свои вопросы при-
шло более 50 человек. Глава региона 
напомнил собравшимся, что в теку-
щем году район получил около 450 
миллионов рублей в рамках различ-
ных бюджетных программ. На эти 
средства, в частности, был отремон-
тирован бассейн в Симе, приведена 
в порядок дорога до Миньяра. Это 
единственный путь в населенный 
пункт, проходящий по берегу реки. 
Но на нем был длинный участок без 
асфальтового покрытия. Из-за этого 
на дороге постоянно случались ава-
рии. В ближайшее время будет ре-
шен вопрос относительно открытия 
детского сада в Аше. 

– Мы либо выкупим старое здание, 
либо построим новое, ждать больше 
нельзя, – пообещал глава региона. – 
Но у меня вопрос: численность населе-
ния в Аше осталась прежней, но рань-
ше дошкольных учреждений хватало. 
Куда они делись? 

Вместо ответа на этот вопрос в ад-
министрации района рассказали, что 
строят садик стоимостью 190 миллио-
нов рублей на 110 мест. Попросили 
добавить семь миллионов. 

– Почему такой дорогой? – снова 
удивился губернатор. – В Челябинске 
недавно за 105 миллионов построили 
шикарный детский сад на 150 мест. 
Внимательнее считайте. 

Вопросов от заводчан было не 
слишком много. Что, с одной сторо-
ны, радует, поскольку люди перестали 
жаловаться губернатору на управляю-
щие компании, которые плохо убирают 
двор или не ремонтируют подъезд (это 
не его компетенция). С другой стороны, 
для губернатора подобные встречи – 
повод узнать о том, что волнует жите-
лей и на что следует направить усилия 
в ближайшее время. Сотрудница заво-
да поинтересовалась планами главы 
региона на будущий год.

– Уходить с поста губернатора, уез-
жать в Москву не собираюсь, – сразу 
ответил он, поразив всех такой от-
крытостью. – Это слухи, которые рас-
пускают перед выборами. По разным 
населенным пунктам планы разные. 
В целом по области – сохранить рост 
промышленности. По этому году он 
будет в пределах 5,5 – 6 процентов. В 
целом по стране – четыре процента. И 
это очень хороший показатель. Сегод-
ня немногие страны могут похвастать 
ростом экономики. Конечно, моя глав-
ная задача – привлечение инвестиций 
в регион. Продолжится строительство 
дорог, благоустройство территорий, 
решение неотложных проблем в рам-
ках программы добрых дел. 

По оценкам Михаила Юревича, 
в 2012 году Челябинская область 
должна получить из федерального 
бюджета порядка трех миллиардов 
рублей на сельские дороги (всего по 
стране выделяется 130 миллиардов). 
Кроме того, в регионе продолжится 
реконструкция трассы М5, которую в 
народе прозвали «дорогой смерти». 
В этом году на эти цели федералы вы-
делили 1,8 миллиарда рублей. Сумма 
беспрецедентная, но недостаточная. 
Чтобы сдвинуть ситуацию с мертвой 
точки, требуется тратить на М5 по-
рядка 10 миллиардов в год. В планах 
федеральных властей – увеличить 
в 2012 году финансирование этой 

стройки.
– Очень важно проводить эту рабо-

ту, – подчеркнул Михаил Валериевич. 
– Сейчас вся горнозаводская зона фак-
тически отрезана от других террито-
рий. Но мы не имеем права выделять 
средства на эти цели, потому что трасса 
федерального значения.

Еще одно знаковое заявление каса-
лось строительства в Аше горнолыжно-
го центра мирового уровня, в который 
будут приезжать гости со всей России и 
из других стран. В ближайшее время 
губернатор планирует встретиться с 
потенциальными инвесторами и обго-
ворить детали. 

– Все мы знаем, что в Аше потря-
сающие горы, – подчеркнул глава ре-
гиона. – Сегодня я убедился, как на них 
много снега. Реализация программы 
по строительству горнолыжного цен-
тра уже началась. Это должен быть 
курорт мирового уровня – не просто 
пара склонов, где можно в выходные 
покататься, а несколько трасс с инфра-
структурой. По объему инвестиций 
пока ничего сказать не могу. Но ком-
плекс будет иметь несколько собствен-
ников, как любой курорт. Люди смогут 
кататься на разных трассах по единому 
электронному билету. Появление тако-
го комплекса создаст новые рабочие 
места, повысит уровень сервиса и ин-
фраструктуры всего района. 

По словам губернатора, плюсом 

этих гор является их большой перепад. 
Соответственно, можно подбирать себе 
высоту по предпочтению. А большое 
количество выпадающих осадков из-
бавит от необходимости искусственного 
оснежения. Уже сейчас в Аше снега раза 
в четыре больше, чем в Челябинске. 
В случае успеха, считает губернатор, 
горнолыжный центр может конкури-
ровать с Ашинским металлургическим 
заводом за звание градообразующего 
предприятия. Впрочем, и этот завод 
Михаил Юревич намерен поддержать. 
Сейчас там реализуется программа 
развития. Полностью реконструиро-
вано сталеплавильное производство, 
модернизируется прокатное. До 2014 
года будет реконструирован основной 
листопрокатный цех № 1, дающий бо-
лее 80 процентов прибыли. Мероприя-
тие дорогостоящее, поэтому губерна-
тор пообещал помочь предприятию. 
Какое-то время оно не будет облагать-
ся налогами на прибыль, что позволит 
направить средства на развитие. 

– Для такого завода промышлен-
ные инвестиции очень большие, – по-
яснил Михаил Юревич. – В регионе 
существует специальная программа 
по предоставлению льгот в случае 
подобных вливаний в производство. 
После переоснащения комбинат будет 
соответствовать лучшим мировым 
аналогам. 

По мнению губернатора Михаила Юревича, это 
поможет оживить территорию и привлечет инве-
стиции. Сегодня градообразующим предприяти-

ем является Ашинский металлургический завод. 
Однако будущий курорт может поспорить за это 
звание с металлургическим гигантом.

аша заменит швейцарию?
Рядом с гоРодом появится гоРнолыжный куРоРт евРопейского уРовня 

Глава региона встретился с за-
служенными пожилыми людьми 
Южного урала. На губернаторский 
прием были приглашены более 
150 заслуженных пожилых людей 
со всего региона. Почетных граж-
дан муниципалитетов, ветеранов 
войны и труда, заслуженных работ-
ников образования, легендарных 
специалистов промышленных от-
раслей и уважаемых религиозных 
деятелей приветствовал глава ре-
гиона Михаил Юревич. «искренне 
рад нашей встрече. Она проходит 
впервые и, надеюсь, станет хоро-
шей традицией», – сказал он. 

Губернатор напомнил собравшимся 
о важной миссии, которую они при-
званы нести населению Челябинской 
области: «Истории почетных жителей 
на Южном Урале полтора века. Звание 
почетного гражданина всегда имело 
государственный вес, большое призна-
ние людей – и сто лет назад, и в наши 
дни. Эту традицию мы хотим укрепить  
в каждом городе, в каждом районе и 

селе. Показать молодому поколению, 
что главная ценность во все времена – 
это человек и его труд». 

Михаил Юревич подчеркнул, что 
сегодня голос и гражданская позиция 
старшего поколения особенно важны. 
«Многие молодые люди сейчас не за-
думываются, как трудна и ответственна 
жизнь. Сегодня немало тех, кто хочет все 
разом поменять, не прилагая особых 
усилий. Вы отлично знаете, что такого не 
бывает», – обратился он к ветеранам. 

Многие гости приема, услышав эти сло-
ва, закивали, показывая, как знакома 
им такая проблема. 

Затем слово было передано вете-
ранам. Они высказали немало ценных 
предложений по развитию своих терри-
торий и улучшению жизни населения, 
а также участию пожилых граждан в 
делах муниципалитетов. 

Глава региона поблагодарил заслу-
женных ветеранов за активную жизнен-
ную позицию. «Желаю вам, уважаемые 

земляки, здоровья и благополучия. Рас-
считываю на вашу поддержку и даль-
нейшее активное участие в делах ваших 
территорий. Ваш жизненный опыт был 
и остается опорой для принятия взве-
шенных, верных решений», – завершил 
торжественный прием Михаил Юревич. 

– Я отчитывался как губернатор 
перед уважаемыми, заслуженными 
людьми – о том, что мы делаем, де-
лился планами, спрашивал мнение. 
Во многих территориях заметили по-

зитивные изменения. Я рассказал го-
стям, что главное приложение наших 
сил – создание новых рабочих мест, 
строительство новых предприятий, раз-
витие имеющихся. Если в нынешнем 
году экономика области покажет рост 
в 5%, а в следующем мы повторим этот 
показатель, будет замечательно, – под-
ытожил Михаил Юревич по окончании 
приема, добавив, что такие живые диа-
логи – необходимый ориентир в работе 
руководителя.

Губернаторский прием

михаил юревич: «ваш жизненный оПыт был и остается 
оПорой для Принятия взвешенных, верных решений»

«Я отчитывался как губернатор 
перед уважаемыми, заслуженными 
людьми – о том, что мы делаем, 
делился планами, спрашивал мнение. 
Во многих территориях заметили 
позитивные изменения. Я рассказал 
гостям, что главное приложение 
наших сил – создание новых рабочих 
мест, строительство новых пред-
приятий, развитие имеющихся. Если 
в нынешнем году экономика области 
покажет рост в 5%, а в следующем 
мы повторим этот показатель – 
будет замечательно»,

мнения
Алексей еГОрОв, исполняющий 

обязанности начальника цеха:
– На встрече с губернатором я 

услышал все, что хотел. В частности, 
по налогообложению – это огромное 
благо для завода, которое позволит 
без проблем провести реконструк-
цию, повысить производительность. 
Насчет горнолыжного центра не со-
всем согласен. Иметь его было бы от-
лично. Но, на мой взгляд, градообра-
зующим предприятием в районе все 
равно должен оставаться Ашинский 
металлургический завод, который 
дает большое количество рабочих 
мест. Не только зимой, но и летом, 
когда горнолыжные курорты не ра-
ботают. 

Ольга ПОТАПОвА, директор по 
персоналу Ашинского металлур-
гического завода: 

– У губернатора очень правиль-
ные, амбициозные задачи по при-
влечению инвестиций в область. 
Ведь главная задача любого руко-
водителя – развитие экономики. Бу-
дет развиваться экономика – будет 
улучшаться жизнь людей. Вообще, я 
сегодня видела губернатора впервые. 
Представляла его совсем другим. В 
прессе стараются создать образ силь-
ного мужчины. В жизни он оказался 
стройнее, изящнее, интеллигентнее. А 
мужского начала в нем и так хватает. 
Порадовало, что он отлично разби-
рается в вопросах, которые касаются 
не только того, что делается в нашей 
области, но и в стране и мире. Думаю, 
с его появлением на этом посту наша 
область сделает значительный рывок 
вперед. 

Юлия ЭДель, корреспондент 
заводской газеты: 

– Здорово, что в Аше появится со-
временный горнолыжный курорт. Это 
открывает для территории широкие 
возможности. Будем с удовольствием 
кататься и встречать гостей. Я сама 
часто катаюсь на лыжах (правда, на 
обычных) в городе Миньяре, где живу. 
На горных тоже каталась, но только на 
Кавказе и в Карпатах. 
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день матери

в строительство новой мечети внесли свою лепту как му-
сульмане, так и другие неравнодушные челябинцы.      

– За годы атеизма в нашей стране было разрушено 14,5 тысячи 
мечетей, а православных храмов – в десятки раз больше. Думали, 
разрушим храмы, построим коммунизм, и будет рай на земле, – за-
метил перед тем, как разрезать традиционную ленточку, Верховный 
муфтий России Талгат Таджуддин. – Но весь мир убедился, что без Бога, 
без соблюдения божьих заветов ни на земле, ни тем более в вечности 
счастья достичь невозможно. 

С духовным лидером мусульман солидарен и управляющий Челя-
бинской епархией. 

– Чем больше храмов, мечетей, тем меньше тюрем, – утверждает 
владыка Феофан. – Потому что вера – это не просто основа мира и согла-
сия. Она и фундамент, и кольчуга, и защита от всех человеческих невзгод. 

Радостное событие завершилось праздничным угощением гостей 
настоящим восточным пловом. 

будем дружиТь кОнфессиями
в этот же день было подписано соглашение о социаль-

ном партнерстве Челябинской епархии с региональным ду-
ховным управлением мусульман. исторический документ 
скрепили своими подписями архиепископ Челябинский и 
Златоустовский Феофан и муфтий Челябинской и курганской 
областей ринат раев. 

– Мы живем в едином государстве. Отчизна у нас одна, одно 
прошлое, настоящее и будущее, – отметил духовный лидер рос-
сийских мусульман Талгат Таджуддин. – Наша задача – укреплять 
взаимопонимание народов и последователей традиционных рели-
гий – православия и ислама.

Сохранению стабильности и обеспечению безопасности в обще-
стве будет служить и только что подписанное соглашение. Оно 
предусматривает целый ряд мероприятий, направленных в первую 
очередь на воспитание молодежи. Челябинская епархия уже ак-
тивно работает в этой сфере – создаются военно-патриотические 
объединения, молодежные клубы. Южноуральские мусульмане 
намерены перенимать опыт православных собратьев. 

Как подчеркнул председатель регионального духовного управ-
ления мусульман Ринат Раев, опыт Русской Православной Церкви 
будет полезен и в деле воспитания молодых мусульман. Для этого 
владыка Феофан предложил организовать летом молодежный 
лагерь, который объединит представителей конфессий.

– Наши профессиональные отношения с представителями ислама 
должны служить главному – спокойствию, согласию и динамичному 
развитию нашего общества на духовных и нравственных началах, – 
пояснил архиепископ Челябинский и Златоустовский Феофан.

область Посетил духовный 
лидер российсКих мусульман

во вРемя визита 
талгата таджуддина 
тоРжественно откРыли 
новую мечеть в 
металлуРгическом 
Районе челябинска

Торжества по случаю этого 
знаменательного события 

возглавил Верховный муфтий 
России Талгат Таджуддин, 

посетивший Челябинск с 
однодневным визитом.

святое слово «мама»

В январе 2012 года Марии Васи-
льевне исполнится 93 года. Ее судь-
бу нельзя назвать простой: в шесть 
лет осталась сиротой, воспитывали 
девочку сестры. Сразу после окон-
чания начальной школы вынуждена 
была пойти работать. 

– Я испытала голод и холод, – 
призналась старушка. – Образова-

ния толком получить не смогла. Не 
дай Бог такого никому. 

Замуж вышла рано. Родила трех 
девочек, но все они умерли. А вско-
ре не стало и первого мужа Марии 
Васильевны – он сгорел в танке на 
войне. Когда женщина в 1946 году 
встретила своего второго супруга, у 
него уже был сын. Мальчика мать-

героиня воспитывала как родного. 
А потом родила ему еще пятерых 
очаровательных сестренок. И парал-
лельно воспитывала дочку старшей 
сестры. Все дети получили образо-
вание.

– Мама учила нас быть честны-
ми, щедро делилась своей мудро-
стью и житейским опытом, – рас-
сказала одна из дочерей Марии Ва-
сильевны. – Мы ее очень любим и 
счастливы, что она удостоена такой 
награды. 

Она, кстати, не первая в копилке 
женщины. Есть еще звание «Вете-

ран труда», медаль материнства 
II степени, юбилейные медали по 
случаю 50- и 60-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Сейчас 
в семье награждаемой уже 13 вну-
ков и 11 правнуков, на подходе еще 
одна правнучка. Дети с радостью 
заботятся о своей матери, стараясь 
всячески окружить вниманием. Все 
проживают в Октябрьском районе. 
Супруг Марии Васильевны 20 лет 
назад умер – дали знать о себе 
старые раны.

– Есть такое хорошее выражение 
– рука, качающая колыбель, правит 

миром, – обратился к награждае-
мым губернатор Михаил Юревич. 
– Материнский труд в Челябинской 
области всегда был в особом по-
чете. Потому что матери не просто 
дарят жизнь, они воспитывают ха-
рактер, дают жизненные принци-
пы. Руководители муниципалитетов 
и региона стараются сделать все, 
чтобы дети, независимо от того, в 
какой семье родились, могли по-
лучить достойное образование и 
стать успешными людьми. Я желаю 
вам счастья, здоровья, любви и до-
статка! 

Самой старшей из многодетных матерей, приглашенных на прием, 
– 92 года, самой молодой – 33. Пенсионеры, металлург, уборщица, во-
дители трамвая и маршрутки... кто-то из них успел отработать 45 лет, 
другие большую часть жизни посвятили воспитанию детей. Но при 
этом все они добрые, терпеливые, порядочные и работящие женщи-
ны. вчера 13 жительниц Южного урала получили знаки отличия Челя-
бинской области «Материнская слава». Среди них – Мария котова. 

Поощрение и обществен-
ное признание получают 
матери пятерых и более де-
тей, добросовестно выпол-
няющие обязанности по их 
воспитанию. Женщины, ро-
дившие и воспитавшие пять 
и шесть детей, – знак от-
личия «Материнская слава» 
III степени и денежное воз-
награждение в размере 50 
тысяч рублей; матери семи, 
восьми или девяти детей – 
знак отличия II степени и 75 
тысяч рублей. Матерям 10 
и более детей вручают знак 
отличия I степени и 100 ты-
сяч рублей.
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сканворд с соГласными

ответы на сканворд

в этом сканвоРде вместо 
опРеделений к словам даны 
ответы. вот только гласные  
буквы пРи этом «выпали».

Путаница с двумя 
деревнями

Вот уже почти двести лет этот на-
селенный пункт «разрывается» между 
Башкирией и Россией. Еще в начале XX 
века Кульметово даже было поделено 
на две деревни – собственно Кульмето-
во, относившуюся к Уфимскому уезду, и 
Чубаркаево, приписанную к Троицкому 
уезду, вошедшему в 1934-м в состав 
Челябинской области.

Кульметово (ныне в деревне чуть 
более 300 жителей) возникло по до-
говорному письму в 1789 году. Госу-
дарственным крестьянам Бурзянской 
волости (ныне – Баймакский район 
Башкортостана) Кульмету Альметеву 

и Ибраю Максютову давалось разреше-
ние о припуске 20 душ на свою землю.

Житель Кульметево Мухамедьяр 
Сабитов в 1861 году писал, что «отцы 
и деды его, живя в деревне Юлуково 
Оренбургского (будет вернее – Верх-
неуральского. – Авт.) уезда на земле 
башкир Бурзянской волости, по мало-
земелью в той волости и по неурожаю 
хлеба приобрели покупкою землю на 
вечное владение Уфимского уезда по 
реке Ай…»

Однако Кульметово возникло не на 
голом месте. Еще в 1779 году мишари 
во главе с Минлигузей Шариповым, 
заключив договор с тырнаклинцами, 
основали 10-дворную деревню под на-
званием Чубаркаево («Разбойниково 
тож») с условием уплаты башкирам по 
25 копеек со двора в год.

Оказалось, что юлуковцы осели на 
одном конце Чубаркаево (Саваркай) 
как государственные крестьяне, пред-
ставляющие особое сословие. В то же 
время мишари занимали другой конец 
деревни.

Один и тот же населенный пункт в 
одно время назывался Чубаркаево и 
Кульметово, жители которых подчиня-
лись разным старшинам (мишарскому 
в первой, ясачному – во второй ча-
сти селения). Интересно отметить, что 
Кульметово относилось к Уфимскому 
уезду, Чубаркаево – к Троицкому. Тем 
не менее в ревизских сказках и перепи-
сях упоминалась лишь вторая деревня. 
Это продолжалось вплоть до 1920-х 
годов. Школу в деревне, например, 
строил Саткинский район, а теперь на-
селенный пункт отнесен к Башкирии.

– Однажды у нас на празднике, – 
рассказывает директор Кульметовской 
средней школы Зиля Нургатина, – 

сначала мы вызвали на сцену всех из 
рода Шарипова, потом – из Кульмета, 
и люди сначала вышли в одну сторону, 
а потом в другую. Породнились все.

родниК в  
многоПудовых 

Камнях
Определенную научную загадку 

представляют многопудовые камен-
ные блоки, которыми обложен род-
ник в центре Кульметово. Монолиты 

тесаные, почти правильной прямоу-
гольной формы. При возведении «кон-
струкции» использовался способ так 
называемой сухой кладки. Но для чего 
все это? Зачем в Кульметово потре-
бовалось строить такое сооружение? 
Ни в одном из окрестных населенных 
пунктов родники не обкладывались с 
таким чаянием.

На наши вопросы отвечает дирек-
тор местной школы Зиля Раиловна 
Нургатина:

– Раньше ведь как считалось: если 
создавался населенный пункт, должна 
быть чистая родниковая вода. Чтобы 
источник постоянно действовал, не за-
мерзал, не засорялся, его и обложили 

камнями. Было это 200 или даже 300 
лет назад. Наши старожилы рассказы-
вали, что каменные блоки возили на 
лошадях, грузили веревками, все де-
лали вручную… Чуть выше родника 
в советское время были склады, туда 
на машинах возили зерно и немно-
го засорили источник. Мы, конечно, 
виноваты перед тем поколением, ко-
торое создавало родник. Раньше сте-
на, ограждающая его, была большая, 
и, чтобы сохранить чистоту родника, 

пять-шесть лет назад мы поставили 
деревянный забор.

Но тайна мегалитического соору-
жения на кульметовском роднике все 
равно остается неразгаданной. В свое 
время пещеры на острове Веры (Тур-
гояк) также считали природными, но 
археологические раскопки последних 
лет опровергли это, доказали, что ме-
галиты были построены, и «вывели» их 
возраст в пять тысяч лет.

Вполне возможно, что кульметов-
ские первопоселенцы уже прибыли к 
готовому мегалиту, возведенному в 
доисторические времена на роднике, и 
всего лишь подправили и вычистили его 
(мегалит)… Такое вот предположение.

мегалит деревни Кульметово

Загадок у этого населенного 
пункта, как и у любого другого, 
множество, но главная, бес-
спорно, мегалитический объ-
ект, сооруженный неизвестно 
кем и сколько веков или, может 
быть, тысячелетий назад, ря-
дом с деревенским родником.
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Фо
то

 Ф
.Ж

иж
ил

ев
а


